



JUVENTUD DEMOCRATA CRISTIANA
CHILE

I N F O R M E :

**LA CONCERTACION DE PARTIDOS POR LA DEMOCRACIA :
SITUACION ACTUAL Y PERSPECTIVAS A FUTURO .**

Santiago, Enero 06 de 1992.

I. VISION ACTUAL DE LA CONCERTACION.

Actualmente, y desde nuestra perspectiva, los objetivos de la Concertación son: hacer una gestión de gobierno realmente conjunta para lograr los propósitos ya señaladas y consolidarse ella misma como una alianza multipartidaria de largo plazo o al menos para el siguiente período.

A partir de esta premisa, detectamos distintas conductas que contribuyen o atentan contra lo señalado.

1. Los Aciertos :

a. La Concertación ha sido en buena medida leal frente al "poder amplio" que entregó al Presidente de la República para guiar el Gobierno y sus políticas.

b. En el Poder Ejecutivo se ha notado bastante fiatto, al punto que algunos hablan del "partido del gobierno", al referirse a la uniformidad de criterios que se presenta ante la opinión pública.

c. Hasta el momento, los partidos de la Concertación han reservado, al menos oficialmente, el tema de las candidaturas o la sucesión de 1993 y sus temas anexos para un período posterior.

JUVENTUD DEMOCRATA CRISTIANA
C H I L E

d. La Concertación ha logrado avanzar en las relaciones con diferentes actores tradicionalmente identificados con la derecha chilena (empresas, finanzas y agricultura), creando un importante grado de confianza en las políticas que se proponen. Sin embargo, es posible que este avance se deba más a esfuerzos individuales de determinados dirigentes, que a los de la Concertación como cuerpo.

e. El acierto antes señalado se ha transmitido al ámbito internacional, donde las confianzas no solo descansan en las políticas del gobierno de la Concertación, sino en la Concertación misma.

2. Los Desaciertos :

a. La Concertación no ha logrado transmitir su espíritu a la militancia de los distintos partidos que la integran. A nivel comunal partidario, la Concertación sólo existe nominalmente.

b. Tampoco se da este espíritu en los diferentes niveles de organización política y social y en los distintos mundos. Así se ve en las Juntas de Vecinos, en el mundo juvenil, en el mundo sindical, a nivel poblacional y claramente entre "la gente".

En el mundo juvenil esto es absolutamente claro. Por vía de ejemplo, ante el intento de crear la "Concertación Juvenil", se dio una discusión estéril por cuotas de poder exiguas, representadas especialmente por las actitudes irresponsables y rebeldes de las Juventudes de la Izquierda Cristiana y la Alianza Humanista Verde, que frente a la discusión de la orgánica, impidieron su concreción contra la voluntad positiva del resto de las Juventudes.

c. Falta socializar el término y concepto de "Concertación". Se ha ido diluyendo y perdiendo la connotación positiva que tenía en 1989. Ya se debió hacer un gran esfuerzo durante la campaña presidencial y parlamentaria de aquel año, por lo que debiera avanzarse con prontitud en este aspecto para evitar tener que iniciar el camino nuevamente, explicando las motivaciones para proyectarla.

d. Si bien a nivel partidario y del Parlamento, la Concertación tuvo en un principio una imagen pública uniforme, con el tiempo esto se ha ido perdiendo. Por ejemplo, se ha caído

JUVENTUD DEMOCRATA CRISTIANA ,
C H I L E

en declaraciones claramente contradictorias , que no necesariamente obedecen a desacuerdos de fondo sino a falta de coordinación, como también en aseveraciones dañinas para la imagen del propio Gobierno. Ambas situaciones sólo se han podido enmendar parcialmente.

e. Entendemos los motivos para descartar la existencia de un Staff Político Permanente instalado en Palacio. Sin embargo, consideramos que se ha desperdiciado la posibilidad de establecer a través de las bancadas de la Concertación una orgánica de comunicación permanente con el Gobierno, que cumpla la función de ese Staff. En este sentido, las Bilaterales de los partidos con el Gobierno a través del Ministerio Secretaría General de la Presidencia, sólo aportan discusión y solución a temas específicos, pero no constituyen un canal de permanente comunicación como sería deseable.

Asimismo, es recomendable que en la dinámica de comunicación permanente, se considere especialmente la invitación a los dirigentes de las Juventudes Políticas de la Concertación, que debieran opinar particularmente, aunque no exclusivamente, sobre temas juveniles.

f. Faltan iniciativas legislativas de la Concertación como cuerpo. Esto se debe en parte a la escasa posibilidad de iniciativas de los parlamentarios frente a las atribuciones del Ejecutivo, pero también a una falta de voluntad legislativa concertada que debiera ser guiada y promovida por las Directivas Partidarias.

En consecuencia, si estas iniciativas concertadas se dieran, consideramos que el Ejecutivo debiera considerarlas siempre para convocar a la siguiente legislatura.

g. Se nota una ausencia de imágenes que aglutinen en torno a la Concertación. Los hitos como el 05 de Octubre y el 14 de Diciembre a lo más son celebrados por el Gobierno, cuando debieran ser especialmente recordados por la Concertación.

A diferencia de lo anterior, la derecha periódicamente se aferra a una lucha de defensa por la celebración del 11 de Septiembre, con lo que logra un aglutinamiento e identificación en torno a sus "gestas" del pasado, con una valoración positiva y con perspectiva (al menos temporal) de futuro.

JUVENTUD DEMOCRATA CRISTIANA
C H I L E

II. PROPUESTAS PARA PROYECTAR LA CONCERTACION
EN EL PROXIMO PERIODO:

1. Es indispensable aumentar, e incluso crear, una orgánica real de la Concertación. La opinión pública debe percibir en la multipartidaria un criterio común sobre aspectos de relevancia y una disposición a enfrentarlos conjuntamente. De esta forma se dará un ejemplo que permitirá transmitir con propiedad "el espíritu concertacionista" a los distintos niveles de la organización social.

2. Establecida esta orgánica real de Concertación, ella debiera ser la interlocutora natural y permanente del Gobierno, siendo privilegiada respecto de las relaciones y consultas bilaterales.

3. La proyección de la Concertación requiere una imagen pública en tal sentido. Para evitar que las legítimas aspiraciones de los diversos actores de la Multipartidaria socaven este imperativo, es necesario que se acuerde un cronograma de competencia interna, determinación del candidato presidencial y la forma de participación de las organizaciones sociales en este proceso, que clarifique el panorama adecuadamente. Esta propuesta supone realismo, por sobre la apariencia formal, en la que se está dando de hecho el proceso descrito, sin ninguna regulación comunmente acordada.

El cronograma debiera fijar fechas más bien cercanas al término del Gobierno, de modo que los esfuerzos partidarios se orienten al éxito de la actual gestión y no se trasladen a la franca disputa electoral.

4. La proyección de la Concertación también requiere compromisos públicos internos y de efecto en la ciudadanía. El dar a conocer públicamente que la Concertación está elaborando un Programa de Gobierno, permite por una parte vincular a sus partidos integrantes en un compromiso electoral para el próximo período, y por otra, crear una imagen en la opinión pública de que la Concertación tiene ideas para las realizaciones que vienen, involucrando a los actores sociales y la comunidad en general con sus aportes a esta "creación colectiva". Debe tratarse realmente de un "Programa de la Gente" que proyecte y profundice la obra de la actual gestión.

Desde ya la Juventud Demócrata Cristiana se compromete a iniciar un proceso de discusión y elaboración de un Programa de Gobierno para el próximo período, con especial énfasis en los temas juveniles, pero con una visión general de juventud sobre

JUVENTUD DEMOCRATA CRISTIANA
C H I L E

todas las áreas de interés nacional. A partir de esto, nos proponemos iniciar una discusión con las demás juventudes de la Concertación a fin de presentar un Programa de Gobierno de las Juventudes Políticas. Esperamos contribuir de este modo, con nuestro ejemplo, a que los Partidos de Gobierno avancen decididamente por este camino.

5. Se requiere crear una " mística concertacionista " en torno a los hitos y símbolos que nosotros mismos hemos ido creando. Las gestas contemporáneas han sido el triunfo del NO el 05 de Octubre y la elección democrática de un Presidente después de veinte años, el 14 de Diciembre. Se trata de fechas que deben celebrarse con alegría y con el sentido profundo que involucran. En esto el Gobierno tiene responsabilidad a través de su área de comunicaciones, pero la Concertación tiene un deber político aún mayor, porque constituyen su génesis.

A parte de estas fechas muy nuestras, existen símbolos nacionales que durante la Dictadura adquirieron una connotación negativa y sesgada, que deben recuperarse para todos los chilenos y en especial para la Juventud.